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市民 1 【信号機に青矢表示、設置のお願い】
　音羽町町内会

　緑町２条線から36号線（中野跨線橋）右折時に（青の
矢印）必要です。
　昨年も要望いたしましたが国道236号線緑跨線橋完
成（昨年12月）後に交通状況等を勘案しておられること
と思いますが、

①現状は右折車の渋滞ですが特に通勤時間帯（12台
程度）です。
②交通事故が多発しております。
③人身傷害事故になったら大変です。

　以上、国道（開発局&公安委員会）等のお手配をお願
いいたします。

　御要望の緑町２条線と国道36号線が交差する交差点
での右折矢印の設置につきましては、北海道公安委員
会の管轄となるものでございます。
　昨年も頂いた御要望でございますが、苫小牧警察署
との協議では、「右折矢印の設置により、交差する国道
36号線の更なる渋滞が懸念される」等の問題点が指摘
されており、現在も継続的に協議を行っているところで
ございます。
　また、右折矢印の設置には、右折帯の確保が必須で
あり、道路改良も必要となりますが、道路管理者も市と
北海道開発局と異なることから慎重な対応が必要でご
ざいます。
　今年開通予定の中央インターチェンジによる交通量
の変化等に注視しながら、今後も、関係機関や関係部
局と協議を行ってまいりたいと考えております。

C 市民生活部
　市民生活課

市民 2 【会館整備の補助に追加項目】
　住吉泉町内会

町内会館の保守整備の補助制度は元年度変更にな
り大変使いやすく感じています。当町内会館の補助金
を利用して照明のLED化を実施しました。
　高齢化に合わせたトイレ周りの改修等を徐々に進めて
いきたいと考えています。さて、役員の高齢化での会館
内のイベント準備の負担の増加もあります。
　会議テーブルの設営・撤収も負担になっています。
キャスター付テーブルへの入替えを早急にとの声もあり
ます。
　そこで、会館の会議テーブル・椅子の備品(物品)の購
入を認めて頂きたい。小修繕の範囲で結構です。
　町内会が役員の高齢化になっている中、高齢化対策
としてお願いしたい。

　会館補助金につきましては、老朽化に伴う改修工事を
補助することを目的としており、これまでにも利用しやす
いよう制度の拡充を行ってまいりました。
　今後も他町内会の会館の改修が多く見込まれており、
会館の改修を重要とする継続的な補助金の活用のた
め、補助制度につきましては現状のとおりと考えており
ます。そのため、備品購入等におかれましては、住民組
織活動助成金の御活用などの工夫の上で御対応して
いただきたく考えております。
　なお、現在、各町内会に御案内している（一財）自治
総合センターが実施する一般コミュニティ助成事業で
は、助成対象となる備品もございますので、御相談いた
だければと考えております。

B 市民生活部
　市民生活課
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★ 市民

財

3

1

【旧道路事務所跡地の利活用と草刈りと空き家】
　第七区親交会

　矢代町の旧道路事務所跡地は、現在資材置き場や
作業所として利用されているが、商業施設などまちづく
りとして有効活用するべき。今後の計画をお示しくださ
い。
　また、この一帯は、雑草が多く、夏に向けて草刈りを実
施してほしい。
　さらに、国道沿いに面して崩れかかった空き家があ
り、強風などがあった場合、飛散する恐れがある。解体
に向けて取り組んでほしい。

　旧道路事務所跡地の今後の計画ですが、現時点で
は市の公共目的での利用予定はございません。
　この土地につきましては、交通の便も良く、苫小牧駅
にも比較的近いことから、商業施設などのほか、住宅や
アパート用地などの需要も見込めると考えております。
　また、面積的にもまとまった貴重な土地であることか
ら、地域振興やまちづくりを充分に考慮した跡地利用を
検討したいと考えております。
　なお、現時点で用途を商業施設に限定することは難し
いと考えておりますが、売却等を行う際には、事前に町
内会に御説明した上で進めたいと考えておりますので
御理解ください。
　草刈りにつきましては、6月17日に現地調査を行い、7
月27日に実施済みです。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（管財課）

　当該空き家については、苫小牧市空家等対策計画に
基づき現地調査を行い、周辺の環境に影響を及ぼすと
判断したことから所有者に対し、文書等にて敷地内の
適正な管理を求めているところでございます。
　空き家の解体等については、所有者が行うこととなりま
すが、周辺に与える影響もございますので、今後も状況
を注視し、所有者に解体を含めた、敷地内の適正な管
理について働き掛けを行ってまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（市民生活課）

B

B

財政部
　管財課

市民生活部
　市民生活課
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市民 4 【通学路の安全対策】
　第七区親交会

　浜町から元町１、２、３丁目の海岸側の市道ですが、
朝の通学時間帯に通学路を暴走する車があり、危険を
感じます。パトロール強化とともに通学路の表示や看板
など安全対策を実施してほしい。

【ミーティング開催時回答】
　浜町から元町１、２、３丁目の海岸側の市道の安全対
策につきましては、苫小牧警察署に対しパトロールの取
組の強化を強く要請してまいります。
　また、市で設置可能な通学路表示看板や車両に対す
る注意喚起看板については、町内会と協議し、速やか
に対応してまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　町内会と協議し、しばらく状況を注視することとし、看
板設置については延期となりました。

A

A

市民生活部
　市民生活課

市民 5 【小学生の通学路の交通安全確保のための「手押し信
号機の設置」について】
　錦西町内会

　明徳小学校と錦岡小学校の統合により、今年度から
当錦西町内会地域の小学生は、錦岡小学校へ通学す
ることになりました。
　この小学校の統合の決定時より、関係機関の要請に
より、小学校、同PTA、町内会の三者合同で通学路の
安全点検調査を行い、危険個所への「手押し信号機設
置」を要請したところです。
　今年四月に入り（新型コロナウイルス感染問題のため
臨時休校の日がありましたが）新通学路による登下校が
始まりましたが、信号機の設置がなく、危険な目に遭い
ながら通学している状況です。一刻も早く、信号機の設
置を要望いたします。

【ミーティング開催時回答】
　手押し式信号機設置に関しては、北海道公安委員会
の管轄になります。
　 御要望の箇所の手押し式信号機設置の可能性につ
いて苫小牧警察署との協議では、現在、北海道警察本
部において信号機の設置の在り方について検討が進
められており、新設による設置のほか、移設、更新を含
めても、北海道内で毎年20基程度の整備にとどまって
いる状況を考えると、早期の設置については難しい状
況と報告を受けているところでございます。
　統廃合による、新たな通学路の安全対策としては、地
域町内会と協議し、通行車両等に対する注意喚起看板
の設置など速やかに対応をしてまいりたいと考えており
ます。
　なお、地域から要望があります錦西中央通線と道道苫
小牧環状線と交差する丁字路につきましては、道道側
に押しボタン式信号機が設置されおりますが、信号機
の改善として、定周期式信号機で継続して要望しており
ます。

【令和３年３月末時点回答】
　令和３年３月中に苫小牧警察署へ要望書を提出して
まいります。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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★ 市民

都

6

2

【外灯の設置について】
もえぎ町町内会

　もえぎ町1丁目から2丁目の境目の道路が暗く、小さい
子供もおり、出来れば外灯設置とか何とか明るくしてほ
しいと要望がありました。ご検討願います。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の区間につきましては、北側に４基道路照明
灯が設置されております。南側の歩道に外灯を設置す
るには環境が整っていないため、早急に対応することは
難しいものと考えております。
　今後は、町内会の御意見を伺いながら、明るさの変更
など対応を検討してまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　照明灯は、令和２年９月上旬に、既設照明ランプをナ
トリウムランプからLEDランプに交換し、照明灯２基の明
るさを変更しました。

B

A

市民生活部
　市民生活課

都市建設部
　道路維持課
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市民 7 【横断歩道の設置について】
　美原町内会

　ときわスケートセンター付近の交差点の北側及び美原
町１丁目と3丁目の間のときわ中央通を横断する横断歩
道と信号機の設置について、美原町からときわ町側のと
きわスケートセンターに行く児童生徒や病院、ショッピン
グセンター等に通う住民、ときわ町側から美原町のゲー
トボール場に通う住民は、信号機のない道路を横断せ
ざるを得ない状態となっています。
　また、美原町１丁目及び３丁目はここ３～４年建設ラッ
シュが続いていますが、この両町の間のときわ中央通を
横断する歩道は錦岡東１条通の交差点１か所しかない
ため、両町間の往来に不便をきたしております。
　さらには、今年度から市の第二学校給食共同調理場
及びこれに隣接し特別養護老人ホームが建設されてお
り、完成後は更なる交通量の増加が予想されます。
　こうした実情から、上記２か所に横断歩道及び信号機
を設置されるよう、警察署に要望されますようお願いい
たします。

【ミーティング開催時回答】
　ときわスケートセンター西側交差点への横断歩道設置
につきましては、７月１日に、北海道警察本部による現
地調査が実施され、継続的な協議が進められていると
報告を受けているところでございますので、動向を注視
してまいりたいと考えております。
　また、錦岡東１条線の横断歩道及び信号機の設置に
つきましては、市として要望を継続しているところでござ
いますが、現在、北海道警察本部において信号機の設
置の在り方について検討が進められており、新設による
設置のほか、移設、更新を含めても、北海道内で毎年
20基程度の整備にとどまっている状況を考えると、早期
の設置については難しい状況と報告を受けているところ
でございます。
　しかし、第二学校給食共同調理場建設や特別養護老
人ホームの建設など、地域の環境の変化に伴う交通量
の増加が想定されますことから、今後も、粘り強く要望し
てまいります。
　あわせて、国や北海道に対し、交通安全施設整備に
対する財源の確保を市の重点要望として継続して要望
してまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　ときわスケートセンター西側交差点につきましては、令
和２年11月27日に、横断歩道、歩行者用灯器が設置さ
れました。
　なお、錦岡東１条線の横断歩道及び信号機の設置に
つきましては、令和３年３月中に苫小牧警察署へ要望
書を提出してまいります。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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市民 8 【アンダーパス、駅前通り、公園周辺、通学路に防犯カ
メラ設置（継続・一部追加）】
　沼ノ端中央町内会

　町内でも多種・多様な犯罪、不審者の出没情報を多
数耳にする。現地調査していただいたようだがアンダー
パスの歩道は、悪天候時や夜間は未だ薄暗く、死角の
多い場所であることから不安を抱く歩行者もいる。以上
のことから上記の場所に防犯カメラの設置を早急にお
願いしたい。

【ミーティング開催時回答】
　アンダーパスの安全対策につきましては、これまでも
要望を頂いており、防犯啓発用看板を設置し注意喚起
及び安全対策を講じているところです。
　御要望の点につきましては、道路管理者の室蘭建設
管理部苫小牧出張所より、灯具不具合が原因との報告
を頂いており、照度の改善・カメラの設置を含めた安全
対策の取組を要望させていただきました。
　また、防犯カメラにつきましては、平成29年度に沼ノ端
中央公園と拓勇公園に設置しておりますが、公園周辺
や通学路への設置には、地域の方々の御理解をはじ
め財源の確保など課題の整理も必要なことから、今後、
優先度などを精査し前向きに検討してまいりたいと考え
ております。

【令和３年３月末時点回答】
　灯具の不具合につきましては、まちかどミーティング終
了後に解消されたことを確認いたしました。

B

B

市民生活部
　市民生活課

市民 9 【３～４丁目にかけて設置されている道路標識の経年
による変色対応（継続）】
　沼ノ端中央町内会

　６丁目方面から１丁目方面に猛スピードで走行する車
両をよく見かける。注意喚起看板を設置いただき大変あ
りがたかったが、あまり効果が見られない。「早急な対応
は難しい」と回答をいただいているが、事故が起きる前
に、できるだけ早い改善を引き続きお願いしたい。

【ミーティング開催時回答】
　経年劣化した規制標識の更新につきましては、苫小
牧警察署とともに現場確認を実施し、御指摘の箇所も
含め12か所の更新が必要と判断したところです。
　市として早期の対応を強く要請した結果、令和元年度
に７か所が更新され、残り５か所は今年度、更新される
予定でございます。
　今後につきましても、市において設置可能な注意喚
起看板等の設置で対応していきながら、引き続き、改善
に努めてまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　要望されておりました、残りの５か所についてもすべて
更新がされていることを確認いたしました。

A

A

市民生活部
　市民生活課
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市民 10 【手押し信号の設置について】
　東開町内会

　東開町２丁目の角に、佐竹旅館との向かい側にありま
す佐藤燃料店との、沼ノ端－勇払道路に手信号を要望
いたします。
　特に今年は新型コロナの影響でこの３か月は、交通量
が少なく穏便に終えましたが、又以前の交通量に戻っ
ております。早急に手信号の設置をしなければ、老人・
大人・子供たちが横断する時間待ちをする間、我慢で
きず渡っておりますので、大事故の起きる前での要望で
すので、よろしくお願いいたします。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の押しボタン式信号機の設置につきましては、
北海道公安委員会へ継続して要望しているところです
が、苫小牧警察署との協議では、近隣にすでに押しボ
タン式信号機が設置されていることや、道内の信号機
設置が新設、移設、更新を含めて毎年20基程度の現状
もあり、早期の設置は厳しい状況との回答を受けており
ます。
　市といたしましては、地域要望を踏まえ今後も粘り強く
設置要望を継続してまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　令和３年３月中に苫小牧警察署へ要望書を提出して
まいります。

B

B

市民生活部
　市民生活課

市民 11 【美園小学校前市道の速度制限について】
　美光町内会

　美園小学校の市道は、現在制限速度40kmとなってい
ますが、通行車の中には50km以上で走行していく車も
見受けられ、また中央分離帯により見通しが悪い部分も
あり、通学する児童の安全性を危惧するところです。
　このため、制限速度を現在の40kmから30kmへの変更
を要望したいと思います。

【ミーティング開催時回答】
　これまでも要望をいただいておりますが、美園小学校
前の市道の制限速度の変更につきましては、苫小牧警
察署と継続して協議をした結果、中央分離帯や歩道が
整備されていること、また、バス路線でもあることから、当
該道路での制限速度の変更ついては難しいと回答を受
けております。
　市としては、速度超過車両への取締りの強化やパト
カーによる巡回の実施について苫小牧警察署へ要請し
てまいります。
　また、今後の安全対策につきましては、町内会と連携
してまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　苫小牧警察署へ取締り、巡回の強化を要望いたしま
した。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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反映
区分

担 当 部 課

市民 12 【明野６丁目の交差点での事故多発】
　明野柳町内会

　明野６丁目22、23番地ファッションセンター「しまむら」
裏手南西の交差点での出会い頭の事故が目立つ。バ
イパスの裏通りとして最近交通量も多くなり、また、明野
西一中通りの一時停止までスピードを上げて走行する
車が多いため事故が発生しやすい。少し変則な交差点
でもあり南北の道路に一時停止看板と停止線の設置を
お願いしたい。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の十字路交差点の一時停止標識の設置につ
いては、北海道公安委員会の管轄になります。
　苫小牧警察署との協議では、現状での交通量では早
期の設置は難しい状況と回答をいただいておりますが、
市としては設置に向けて要望を行っていく方向で検討
してまいりたいと考えております。
　なお、設置までの安全対策として、市が設置可能な注
意喚起看板については、町内会と協議し設置してまい
りたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　町内会と設置場所を協議し、１月28日に注意喚起看
板を2か所設置いたしました。

B

B

市民生活部
　市民生活課

市民 13 【明野５丁目T字路での事故防止】
　明野柳町内会

　明野５丁目１、22番地の間の道南バス操車場前に出
るT字路において、一旦停止看板、停止線もなく歩道の
歩行者、自転車又車の確認が不十分になりヒヤリとする
時が多々発生している。
　明野西二条通り、イオンの正面口の道路でもあり交通
量も多い。また、環状線の抜け道として通行する人も多
くいるのでぜひ一旦停止を設置してほしい。同じ条件の
１丁目側は、一旦停止が設置している。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の丁字路交差点の一時停止標識の設置につ
いては、北海道公安委員会の管轄になります。
　苫小牧警察署との協議では、御要望の丁字路交差点
については、見通しが良く優先道路も明確なことから、
一時停止標識設置については、非常に厳しい状況と回
答をいただいております。
　市が設置可能な注意喚起看板については、町内会と
協議し設置してまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　町内会と設置場所を協議し、１月28日に注意喚起看
板を１か所設置いたしました。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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再掲 記号
要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

市民 14 【歩道を走る自転車の指導】
　明野柳町内会

　明野町内のバス通りは比較的歩道が広いので自転車
も多く走っている。また、歩行者との接触ヒヤリも後をた
たない。基本自転車は、車道の左走行になっているは
ずだが、市内でもほとんど守られていないのが現状と思
います。自転車での人身事故も高い賠償を受けると聞
いています。
　明野も経済高校もあり多くの学生さんが歩道を猛ス
ピードで走っているのが現状です。
　警察、交通指導員の方は、どのような指導をしている
のか、また、学校、市民に対しどんな注意をしていけば
いいのでしょうか。歩道に注意看板等があれば設置願
いたい。

 　市では、毎年、自転車のマナー向上に向けて自転車
利用者を対象とした街頭啓発を、苫小牧警察署、交通
安全関係団体の協力を得て、春と秋の交通安全運動
期間に実施しております。
　また、各高校に対しては、自転車の安全運転利用や
マナー向上に対する注意喚起のポスターの配布や学
校と連携し正門前での街頭啓発を実施しております。
　引き続き、自転車利用者に対し、ながら運転禁止や自
転車の並走の禁止など、自転車の基本的交通ルール
の遵守に向け、啓発活動に取り組んでまいります。
　注意喚起看板については、関係部署と協議してまいり
たいと考えております。

B 市民生活部
　市民生活課

市民 15 【明野小学校通学時間帯に車両が多く危険】
　明野柳町内会

　明野小学校東側通路において、明野南側通と道道苫
小牧環状線に抜け道として最近車の通行が多い傾向
にあります。30キロ制限、通学路の標識はあるものの、
通学時間帯に車が多く走るため生徒が通路を横断する
のに危険を伴うとの住民からの苦情もあります。また、先
生方からも、通学時間帯の車両規制もできないかと要
望も寄せられています。また、交差点の横断歩道に一
時停止の標識があれば車の制御もでき、生徒が安全に
横断できると思います。検討をお願いいたします。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の一時停止標識については、北海道公安委
員会の管轄になります。
  多くの児童が利用する通学路であることから、市として
要望していく方向で検討してまいりたいと考えておりま
す。
　なお、設置までの安全対策として、市が設置可能な注
意喚起看板については、町内会と協議し設置していくと
ともに学校側が要望しております時間規制などの安全
対策については、地域を交えて今後協議してまいりた
いと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　令和３年３月中に、一時停止標識につきましては、苫
小牧警察署へ要望書を提出してまいります。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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再掲 記号
要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

市民 16 【明野南通り明野元町２丁目セイコーマート前の信号
機改善について】
　新開明野元町町内会

　当町内会の最重点継続要望事項であり、最も住民の
関心の高い要望事項です。毎年同じ回答が続くことに
不信感を持たれることのないよう昨年度からの進展状況
をお知らせ願います。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の明野元町２丁目セイコーマート前の信号機
の設置につきましては、重点要望として北海道公安委
員会へ要望をしております。
 苫小牧警察署も状況については把握をしております
が、現在、北海道警察本部において信号機の設置のあ
り方について検討が進められており、新設による設置の
ほか、移設、更新を含めても、北海道内で毎年20基程
度の整備にとどまっている状況を考えると、早期の設置
については難しい状況と報告を受けているところでござ
います。
　市としましては地域状況を踏まえ粘り強く要望してまい
ります。
　また、国や北海道に対し、各自治体と連携し,交通安
全施設整備に対する財源の確保を市の重点要望として
継続して要望してまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　令和３年３月中に苫小牧警察署へ要望書を提出して
まいります。

B

B

市民生活部
　市民生活課

-23-



再掲 記号
要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

市民 17 【明野元町２丁目から拓勇３条通りの交通施設の整備
について】
　新開明野元町町内会

　明野元町２丁目17番、18番、19番付近の住民は、拓
勇３条通りを使い拓勇西町方面のコンビニを利用するこ
とが多いとのことで、子供も多く利用していることから横
断歩道等の設置を要望いたします。他団体も要望して
いることから、昨年度からの進展状況をお知らせ願いま
す。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の横断歩道等について、北海道公安委員会
に対し要望しているところですが、現在、北海道警察本
部において信号機の設置の在り方について検討が進
められており、新設による設置のほか、移設、更新を含
めても、北海道内で毎年20基程度の整備にとどまって
いる状況を考えると、早期の設置については難しい状
況と報告を受けているところでございます。
　市といたしましては、地域要望を踏まえ粘り強く要望し
てまいりたいと考えております。
　また、国や北海道に対し、各自治体と連携し交通安全
施設整備に対する財源の確保を市の重点要望として継
続して要望してまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　令和３年３月中に苫小牧警察署へ要望書を提出して
まいります。

B

B

市民生活部
　市民生活課

市民 18 【町内会に関する条例制定について】
　新開明野元町町内会

　地域コミュニティの中核を担っている町内会ですが、
近年、社会状況や生活様式の変化により、町内会では
役員の担い手不足や、参加者の減少、さらには町内会
未加入世帯の増加などが大きな課題となっています。
町内会の意義や重要性について改めて考え、地域の
住民がその思いを共有するため「町内会に関する条
例」制定に向けて検討をお願いしたい。昨年度からの
進捗状況をお知らせ願います。

　北海道町内会連合会が昨年度調査したところ、町内
会に関する条例が制定されている自治体は道内では９
市町村で、その他多くの自治体は策定予定なしとなっ
ております。
　これは町内会は任意団体であり、条例化を行っても加
入を義務付けることができないことや全国的に見ても、
住民が町内会に加入することを求める条例には反発が
あることから、条例化が実施されていないものと考えて
おります。
　現在、新型コロナウイルスの影響で町内会活動が大き
く制限されている中ではありますが、町内会活動の支援
策について町内会連合会と連携を図りながら意見交換
や情報提供に努めてまいります。

B 市民生活部
　市民生活課
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再掲 記号
要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

市民 19 【苫小牧総合経済高校前に横断歩道表示の設置につ
いて】
　新開明野元町町内会

　明野南３条通り苫小牧総合経済高校前は車両及び生
徒の登下校時には混雑していることから横断歩道表示
を設置するよう要望します。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の横断歩道設置につきましては、苫小牧警察
署と現地を確認しましたが、「横断歩道だけでは安全確
保が難しい」とのことで、横断歩道付信号機での要望を
したいと考えております。
　それまでの間の安全対策として、市で設置可能な注
意喚起看板等の設置で対応していきながら、安全対策
に努めてまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　注意喚起看板の設置につきましては、効果的な場所
について学校と協議中です。

B

B

市民生活部
　市民生活課

市民 20 【交通安全対策】
　日の出三光町内会

　道道苫小牧環状線から三光町５丁目・６丁目の丁字
路交差点に東西にまたがる横断歩道を設置してほし
い。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の横断歩道の設置については、苫小牧警察
署と協議し「横断歩道だけでは安全確保が難しい」との
ことで、横断歩道付信号機の設置を、北海道公安委員
会へ継続して要望しているところですが、現在、北海道
警察本部において信号機の設置の在り方について検
討が進められており、新設による設置のほか、移設、更
新を含めても、北海道内で毎年20基程度の整備にとど
まっている状況を考えると、早期の設置については難し
い状況と報告を受けているところでございます。
　市といたしましては、地域要望を踏まえ今後も粘り強く
要望を継続してまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　令和３年３月中に苫小牧警察署へ要望書を提出して
まいります。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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再掲 記号
要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

市民 21 【日の出町地区の渋滞改善対策について】
　日の出三光町内会

　令和元年度まで要望いたしておりました、市道啓北木
場町線から市道緑町日の出町線の右折車線の改良工
事は現在改良工事中であり、今秋の完成により朝夕及
び休日などの渋滞が解消されるものと、完成が待たれる
ところであり、市のご努力に感謝いたします。今後は信
号機の右折車線の設置が同時進行の上完成することを
要望いたします。

【ミーティング開催時回答】
　現在、右折専用車線設置の道路改良工事が実施され
ており、右折矢印が設置可能な道路環境が整いますこ
とから、早期の要望実現に向け、苫小牧警察署に対し
強く働き掛けてまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　令和２年11月19日に青矢印式信号機が、設置されま
した。

B

B

市民生活部
　市民生活課

市民 22 【共同住宅の町内会加入促進について】
　日の出三光町内会

　共同住宅の町内会加入促進は単に入居者と町内会
のみで加入促進を進めるには課題が多くあります。よっ
て、共同住宅の加入促進は建築主、建築施工者、共同
住宅管理者、及び入居者等が共に地域づくりの担い手
として相互に協力する関係づくりを築くことであるととも
に、地域の防犯環境整備に町内会が担っている防犯
灯の維持管理は地域に住むすべての方が安全安心を
享受しており応分の負担を担うべきと考えます。つきま
しては、今後も地域内に新設される共同住宅の建築情
報を町内会に提供いただきますよう要望いたします。

　御意見ありがとうございます。
　今後も情報提供をスピード感を持って行うとともに、不
動産会社に対しても、町内会への理解を深める取組を
続けていきたいと考えております。

A 市民生活部
　市民生活課
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要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
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担 当 部 課

市民 23 【澄川・ときわ地区の交番設置要望について】
　澄川西町内会

　澄川・ときわ地区の交番設置については、澄川町４丁
目に交番用地を確保しているが、現状において実現の
めどが立っていない。
　市においても、毎年北海道に対し重点要望として提
出しているほか、市長自ら道警本部へ直接要望活動を
行っていることは承知しているが、道警本部からは財政
や人員の確保などの課題があり、実現には非常にハー
ドルが高いと伺っている。
　要望開始から既に28年が経過しており、また道警の現
状を踏まえると、従来の交番新設だけではなく、老朽化
した錦岡交番の建て替え時における移転改築、体制強
化など多角的な検討と関係機関、団体等への調整をお
願いしたい。

【ミーティング開催時回答】
　ときわ・澄川地区への交番設置につきましては、平成
４年から継続して要望を行っております。
　ここ数年の北海道警察本部への要望活動で、基本的
に交番新設は難しいものの、現実的には、統廃合での
必要な場所に新設するなど、様々な道を探るのが得策
ではないかとの感触を得ておりますので、引き続き、北
海道警察本部に対し要望を続けるとともに、国・道及び
関係機関に対しまして、市の重点要望項目として要望
を継続してまいります。
　御提案の錦岡交番の移転改築については、市内複
数の交番が建替えの時期を迎えることから、各地域の
安全・安心につながる交番体制の整備に向けて、関係
機関等と調整してまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　新型コロナ感染症拡大防止の中、令和３年１月26日
に、市長より苫小牧警察署署長、あわせて北海道警察
本部本部長宛に要望書を提出いたしました。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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市民 24 【交番の設置について（継続）】
　ときわ町内会

　近年、全国的に子どもが犯罪に巻き込まれるなど事
件・事故が増えています。
　毎年この問題を提出しておりますが、いつも回答に進
展がありません。地域住民が安全で安心して暮らせるよ
う引き続き交番の設置を要望いたします。

【ミーティング開催時回答】
　ときわ・澄川地区への交番設置につきましては、平成
４年から継続して要望を行っております。
　ここ数年の北海道警察本部への要望活動で、基本的
に交番新設は難しいものの、現実的には統廃合での必
要な場所に新設するなど、様々な道を探るのが得策で
はないかとの感触を得ておりますので、引き続き、北海
道警察本部に対し要望を続けるとともに、国・道及び関
係機関に対しまして、市の重点要望項目として要望を
継続してまいります。
　本市といたしましては、事態の進展に向けて、市内複
数の交番が建替えの時期を迎えることから、各地域の
安全・安心につながる交番体制の整備に向けて、関係
機関等と調整してまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　新型コロナ感染症拡大防止の中、令和３年１月26日
に、市長より苫小牧警察署署長、あわせて北海道警察
本部本部長宛に要望書を提出いたしました。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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市民 25 【交通信号機設置について（継続）】
　ときわ町内会

　ときわ町３丁目南東角交差点への信号機設置は、毎
年要望しているにもかかわらず、未だに進展がありませ
ん。特に通勤・通学時の交通量増加に伴う危険度が
年々増しています。早期の設置を望みます。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の箇所への信号機設置については、北海道
公安委員会の管轄になり、継続して要望をしておりま
す。
　市として、現状の朝夕の交通量を苫小牧警察署へ伝
えておりますが、 苫小牧警察署との協議では、現在、
北海道警察本部において信号機の設置の在り方につ
いて検討が進められており、新設による設置のほか、移
設、更新を含めても、北海道内で毎年20基程度の整備
にとどまっている状況を考えると、早期の設置について
は難しい状況と報告を受けているところでございます。
　該当地域におきましては、新築住宅の増加や福祉施
設の新設が予定されるなど、地域環境の変化が考えら
れますことから、引き続き安全対策として、粘り強く要望
してまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　令和３年３月中に苫小牧警察署へ要望書を提出して
まいります。

B

B

市民生活部
　市民生活課

市民 26 【ときわスケートセンター周辺の環境整備について（継
続）】
　ときわ町内会

　ときわスケートセンター南西角の交差点を改善も進展
していません。この交差点は、信号機がありながら横断
歩道が２か所しかなく、ときわ町から美原町３丁目へ行く
場合の横断歩道がありません。美原町との往来などを
考慮して早期の改善を望みます。

【ミーティング開催時回答】
　ときわスケートセンター西側交差点への横断歩道設置
につきましては、北海道警察本部による現地調査が実
施され、現在、設置に向け前向きな協議がされていると
苫小牧警察署より報告を受けているところでございます
ので、動向を注視してまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　令和２年11月27日に、横断歩道、歩行者用灯器が設
置されました。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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市民 27 【幹線道路等へ防犯カメラ設置について（継続）】
　ときわ町内会

　近年は、社会情勢の変化、社会的な規律意識の低
下、地域社会の連帯感の希薄化などにより、身近な場
所での犯罪が多数発生しております。こうした防犯対策
の一環として「防犯カメラ」の設置は犯罪抑止には効果
的であり、犯罪の予防や未然防止に期待できるもので
あります。特に幹線道路である「ときわ中央通（東西）」と
「ときわ大通（南北）」は、子ども達の通学路に指定され
ていることや暮れ時や夜間の歩行者の安全確保など防
犯対策として「防犯カメラ」の設置を強く要望いたしま
す。

【ミーティング開催時回答】
　防犯カメラの設置につきましては、令和２年度から令
和６年度までの「苫小牧市防犯カメラ設置５か年実施計
画」に基づき、市内西部地域の公園について重点的に
設置を進めることとしております。
　ときわ町内会内では、令和３年度にすこやか公園、と
きわ公園、ときわ４丁目公園の３か所の設置を計画して
おります。
　なお、地域から御要望を頂いております通学路への
設置につきましては、実現に向け今後、町内会と協議し
てまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　現在、通学路への防犯カメラ設置に向け、関係部局と
調整中です。

B

B

市民生活部
　市民生活課

市民 28 【各町内会館での原則屋内禁煙について】
　新中野町内会

　市民生活部の３月25日付事務連絡において、各町内
会館での原則屋内禁煙になります、との通達を受けまし
た。第２種設備の事務所としての区分になります、とあり
ます。同じ第２種施設でも、市が設置管理する施設には
ならないのでしょうか。
　そうすることにより、屋内屋外に喫煙場所がないので
敷地内禁煙となり、市による標識の掲示義務により、市
の掲示板により重みが出ると思います。第２種施設の事
務区分だともし、会員より小さくていいから「喫煙専用
室」の設置を、との意見が出てきたら、また、屋内がだめ
なら外の玄関先でということにもなります。ぜひ第２種施
設の市が管理する施設にしていただき、苫小牧市名の
掲示板を設置していただきたい。

　町内会館については、行政機関の庁舎及び学校、病
院、児童福祉施設ではないことから、第２種施設に分類
されております。また、町内会館の設置者及び管理者
は、各町内会に担っていただいていることから、第２種
施設の事務所として認識しております。
　第２種施設では、原則屋内禁煙でございますが、一定
の条件を満たす場合は、屋内又は屋外での喫煙が認
められています。町内会により、会館や敷地の状況は
異なりますが、喫煙については、受動喫煙防止の観点
から、非喫煙者への十分な配慮が必要なため、それを
踏まえた上で各町内会で協議、決定していただきたい
と考えております。

C 市民生活部
　市民生活課
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市民 29 【スピーカー及びマイクを車に搭載】
　新中野町内会

　現在防犯パトロール等で、青色回転灯などのパトロー
ル用具の貸し出しをしていますが同じように車に取り付
ける放送設備、車外に取り付けるスピーカー、車内で放
送できるマイクなどの設備を、希望する町内会に何台か
無償で貸し出し・取り付けをしてはいかがでしょうか。今
年度中に、全市に防災行政無線設備（屋外スピー
カー）を整備すると聞いております。そのような災害時に
町内を回り、高齢者などに避難を呼びかけたり、お手伝
いをする（どこまでできるかわかりませんが）ことに役立
つと思います。

　青色防犯パトロールは、警察から、青色回転灯を自動
車に装着して、自主防犯パトロールを適正に行うことが
できる旨を証明された団体が行うことができます。
　青色防犯パトロールを行う団体には、苫小牧市防犯
協会が青色回転灯やドライブレコーダーなどを貸し出し
ております。御提案の放送設備を加えることについて
は、不審者や特殊詐欺被害の抑止効果も期待できるこ
とから、協会に検討を依頼してまいります。
　なお、青色防犯パトロール車の使用は、防犯活動に
限られており、他の用途は認められていないことを申し
添えます。

B 市民生活部
　市民生活課

市民 30 【鉄南地区コミュニティセンター建設要望】
　日吉町町内会

　苫小牧市のコミュニティセンターは、すべて鉄北地区
に集中し、従来は車等で訪所し、施設活用致して参りま
したが、近年は地域住民も高齢化し、施設活用は皆無
状況です。また、町内会が所有する町内会会館も築50
年経過し、改修並びに建て替えは不可能な、財政状況
にあります。
　よって、鉄南（光洋・有明・日吉・糸井西・糸井南）地区
住民が安心して活用できる、コミュニティセンター建設を
要望致します。
　そのことにより、各町内会活動の場所として、災害時
の一時避難場所・緊急物資保管等、多目的に活用し地
域住民が安全に安心で暮らせる街づくりに、ご尽力お
願い致します。幸いに、日吉・光洋地区にはセンター建
設に最適な、市有地健在致しますので特段の、御理解
と御協力くださいますよう、お願い申し上げ要望と致しま
す。

　昨年度の町内会連合会からの要望で回答したように、
コミュニティセンター等の新たな公共施設を拠点とした
町内会活動については、現状の町内会活動における
課題解決を図る上で、一定の効果が見込まれるもの考
えております。
　本市におきましては「苫小牧市公共施設適正配置計
画」、「苫小牧市公共施設等総合管理計画」において、
今後の公共施設の在り方について整理をし、各部局に
おいて所管する施設の建て替え、改修等について整備
を進めている段階でございます。
　こうした状況を見据えながら、御要望の件につきまして
は、地域の方々と意見交換を行ってまいりたいと考えて
おります。

B 市民生活部
　市民生活課
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★ 市民

都

31

53

【地域防犯対策について（継続）】
　ウトナイ町内会

　2018年に花畔公園と清流公園に防犯カメラが設置さ
れましたが、今後も犯罪の未然防止及び高齢者の見守
りを目的に、小・中学校の通学路や公園を中心に防犯
カメラの設置を求めます。

　防犯カメラの設置につきましては、令和２年度から令
和６年度までの「苫小牧市防犯カメラ設置５か年実施計
画」に基づき、市内西部地域の公園について設置を進
めることとしており、東部地域については、再編関連訓
練移転等交付金等を活用し、整備に努めることとしてお
ります。
　通学路への設置には、地域の方々の御理解など課題
の整理も必要なことから、今後、課題の整理、優先度な
どを精査し、地域性に配慮しながら、設置に向けて取り
組んでまいりたいと考えております。
　また、公園への設置につきましてもこれまでどおり、関
係部署と連携し設置に向けた検討を進めてまいります。

B 市民生活部
　市民生活課

都市建設部
　緑地公園課
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市民生活部
　市民生活課

都市建設部
　道路維持課

★ 市民

都

32

25

【地域の交通安全対策について（継続）】
　ウトナイ町内会

　ウトナイ地区は、小学生の交通死亡事故や、大型バス
と自動車の接触事故など、交通事故が後を絶ちませ
ん。交通安全対策としては、毎年、信号機の設置を求
めていますが、特に小・中学校の通学路や保育園付近
など、児童・生徒の安全確保に向けて早急に信号を設
置していただくことを求めます。
　2018年に国道234号線（中山三ツ星付近）にガードパ
イプが設置されましたが、小・中学校の通学路になって
いる第２はくちょう幼稚園付近へのガードパイプ設置を
求めます。
　横断歩道やドット線等が消えているところが多いた
め、線を引いていただくことを求めます。

【ミーティング開催時回答】
　ウトナイ地区の信号機設置については、継続して苫小
牧警察署を通じ、北海道公安委員会へ要望しておりま
す。
　信号機や横断歩道の設置については厳しい状況が
続いておりますが、要望箇所の一つでありますウトナイ
西一条通のウトナイ北７丁目17先交差点の信号機設置
につきまして、北海道警察本部による現地調査が実施
され、設置に向け前向きな協議がされていると苫小牧
警察署より報告を受けているところでございますので、
動向を注視してまいりたいと考えております。
　御要望箇所へのガードパイプの設置につきましては、
道路管理者であります北海道開発局室蘭開発建設部
に要望をしておりますが、「安全が確保されている直線
の道路であることから、設置については難しい状況であ
る」と回答を頂いております。
　市として注意喚起看板を設置したところでございます
が、更なる安全対策を含め地域と一体となって継続して
要望してまいります。
　横断歩道の引き直しにつきましては、場所等を確認
し、苫小牧警察署へ要望してまいりたいと考えておりま
す。
  また、ドット線の引き直しにつきましては、現地調査や
全市的に頂く御要望の中から優先順位を決め、順次対
応を行っております。

【令和３年３月末時点回答】
　令和３年２月12日に、ウトナイ北７丁目17先交差点に
定周期式信号機が、設置されました。

B

B
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市民 33 【「新北海道スタイル」に基づく町内会活動の実践】
　北光町町内会

「苫小牧市町内会連合会」発行の「新北海道スタイ
ル」に基づく町内会（自治会）活動指針に、感染症の拡
大を防ぎながら情報の発信や共有にFacebookやLINE
などを活用している町内会があるとの記述があり、今後
に向けて新たな取り組みの一つとして、SNSの取り組み
を検討する機会かもしれませんとあります。
　取り組みの初歩を教えていただけるような、市の出前
講座等がありましたならご教示ください。

　FacebookやLINE等のSNSを活用した、新たな取組に
ついては、新型コロナウイルス感染症の拡大防止だけ
ではく、町内会のPR又は会員相互の連携を深める意味
でも効果的だと考えております。
　市の出前講座ではSNSの導入に関する講座はござい
ませんが、町内会連合会と連携を図り、各町内会にSNS
導入に関する情報提供を行うとともに、既にSNSを活用
している町内会の取組等を紹介できるような場の提供に
ついても検討していきたいと考えております。

A 市民生活部
　市民生活課

市民 34 【北光町２丁目既設住宅街－新住宅街間南北道路の
安全対策　継続要望－（２）】
　北光町町内会

①既設と新住宅街間の南北道路では一昨年まで車
両の接触事故が頻発していました。再発防止策として
「一時停止」標識の取付けをお願いします。②「一時停
止」標識が片側のみの交差路があります。もう一方の標
識の取付けをお願いします。③既設２丁目道路の「指
定方向外進行禁止」標識のペイントがはがれ見にくいも
のがあります。
　関係機関に要望をされているとのことですが、今年度
の要望にも加えていただきますようお願いします。

【ミーティング開催時回答】
　御要望の一時停止標識や指定方向外進行禁止など
の規制標識につきましては、公安委員会の管轄となり、
継続して設置要望を行っておりますが、苫小牧警察署
によりますと「公安委員会にて優先順位を決め設置を進
めているが、道内各地から多数の設置要望が寄せられ
ているとともに、老朽化した施設の更新も多数ある状況
から、早期の設置は厳しい状況である。」との報告を受
けているところでございます。
　市といたしましては、地域要望を踏まえ今後も粘り強く
要望継続してまいりたいと考えております。
 また、市で対応可能な注意喚起看板等の設置につき
ましては、これまでと同様に町内会と連携を図り、対応し
ながら、安全対策に努めてまいりたいと考えておりま
す。

【令和３年３月末時点回答】
　令和３年３月中に苫小牧警察署へ要望書を提出して
まいります。

B

B

市民生活部
　市民生活課
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市民 35 【北光町1丁目、2丁目宅地造成地域全体の道路安全
対策　継続要望－（３）】
　北光町町内会

宅地造成地域では新築・入居が進み新しい住宅街が
形成されつつあります。居住地内の道路安全対策は、
造成とともに進められてきましたが、既設道路等とつな
がる部分、１丁目と２丁目間の交差路（昨年注意喚起看
板設置部分等）、２丁目の未来の森公園側のT字路等、
事故発生が懸念されるところが散見されます。
　宅地造成完了を見据え、地域全体を俯瞰した安全対
策として、規制標識や警戒標識、注意喚起看板等の設
置を考えていきたいと思っておりますのでご協力くださ
い。

　宅地造成地域全体の交通安全対策につきましては、
住宅の増加など、今後も地域環境の変化が想定されま
すことから、状況を注視しながら、実現可能な規制標識
の設置に向けて、地域町内会と協議を行い、公安委員
会へ要望を行ってまいりたいと考えております。
　また、警戒標識、注意喚起看板の設置等の安全対策
につきましても、地域の意向を確認しながら対応を図っ
てまいりたいと考えております。

B 市民生活部
　市民生活課
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★ 市民

産

都

36

4

29

【市街地整備①】
　勇払自治会

　大型トラックの道道苫小牧環状線（R781）走行利用促
進（勇払市外通りへの走行回避）を願いたい。142番地
（通称ハマナス団地）や沿道に面している住民よりダン
プの振動が気になる、また道路の舗装が傷んでいると
の苦情もあります。道路の補修を要望します。

【ミーティング開催時回答】
　勇払市街地内の大型トラックの走行について、ここ数
年室蘭地区トラック協会苫小牧支部に対し、東港区国
際コンテナターミナルの往来については、「道道上厚真
苫小牧線」を利用していただき、勇払市街地への配慮
を要請しているところでございます。引き続き苫小牧港
管理組と市民生活課と連携を図りながらトラック協会に
要請し、地域住民の安全・安心の確保に御理解いただ
くよう努めてまいりたいと考えております。
  舗装の損傷箇所と振動につきましては、現地を調査、
確認の上、通行などの支障とならないよう、適宜補修を
行ってまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　勇払市街地内の大型トラックの走行について、ここ数
年室蘭地区トラック協会苫小牧支部に対し、東港区国
際コンテナターミナルの往来は、「道道上厚真苫小牧
線」を利用していただき、勇払市街地への配慮を要請し
ているところでございます。今年度も令和３年１月12日
に苫小牧港管理組合と市（港湾・企業振興課、市民生
活課）でトラック協会に要請したところでございますが、
引き続き地域住民の安全・安心の確保に御理解いただ
くよう努めてまいりたいと考えております。
  舗装の損傷箇所と振動につきましては、現地を調査、
確認の上、通行などの支障とならないよう、適宜補修を
行ってまいります。

B

B

産業経済部
　港湾・企業振興課

市民生活部
　市民生活課

都市建設部
　道路維持課
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★ 市民

都

37

42

【市街地整備⑥】
　勇払自治会

　道道勇払⇔沼ノ端間の歩道延長（勇払開拓史跡公園
から勇払マリーナまでの間）と街路灯の設置促進を要望
します。

　道道苫小牧環状線（勇払開拓史跡公園から勇払マ
リーナまでの間）における歩道延長につきましては、道
道の道路管理者である北海道室蘭建設部管理部から、
「現在の勇払跨線橋の用地幅の関係から、歩道は未整
備になっておりますが、利用している歩行者交通量の
調査や整備手法など検討してまいります。」と伺っており
ます。
　市といたしましても、道道の道路管理者である北海道
室蘭建設管理部に対し、歩道整備の実現に向け、引き
続き地域の声をお伝えしてまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（道路河川課）

　道道苫小牧環状線勇払沼ノ端通の未設置区間の街
路灯の設置につきましては、道路管理者である北海道
室蘭建設管理部に要望しておりますが、防犯灯本体の
ほか電源供給に必要となる電線や電柱等の設備を整
備する費用が膨大となることから、設置は難しいとの回
答を頂いております。
　また、市としての防犯灯設置については、同様の理由
で早急な対応は難しいものと考えております。当区間は
車歩道ともに照明がなく暗い状況ですので、引き続き、
街路灯の設置について要望を継続してまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（市民生活課）

B

B

都市建設部
　道路河川課

市民生活部
　市民生活課
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市民 38 【苫小牧市防災無線屋外スピーカーの性能アップと戸
別受信機設置について】
　錦西町内会

　標記の件について昨年度要望し、「（前略）、新たに導
入する設備に関しては機能性を重視するとともに、戸別
受信機の配布につきましても検討してまいります。」との
回答を得ています。
　その後の検討経緯と到達点をご回答ください。

【ミーティング開催時回答】
　防災行政無線につきましては、令和３年度の運用開
始に向け、現在、市内全域への拡大整備を進めてお
り、屋外スピーカーにつきましては、デジタル方式で従
来のスピーカーよりも鮮明に音声を伝達することが可能
な機器で、新設・交換してまいります。
　また、戸別受信機につきましては、10,000台を整備す
る予定で、防災ラジオ同様に、要配慮者の皆様には無
償で、一般の希望者には有償で配布する予定でござい
ます。

【令和３年３月末時点回答】
　防災行政無線につきましては、市内全域への設置作
業を終え、令和３年度からは、デジタル方式で従来より
も鮮明な音質で放送することが可能となります。
　また、戸別受信機につきましては、現在、要配慮者や
町内会等への無償貸与及び一般の希望者に対する有
償貸与の手続きを行っているところであり、新たな防災
行政無線の運用開始にあわせて御利用いただけるよう
準備を進めてまいります。

A

A

市民生活部
　危機管理室
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★ 市民

都

39

39

【大雨時の河川氾濫について】
　新中野町内会

　今までは、大雨時でも堤防が決壊して水が街に流れ
込み家が流されている映像をテレビで見ていました。苫
小牧の場合、堤防のある河川はなく大雨でも溢れた水
が町内に流れてきても大した量にはならないだろうと
思っていました。苫小牧市も同じような説明をしていたと
思います。しかし、今年の大雨被害をテレビで見ている
と九州地区の洪水は、河川の氾濫で街が飲み込まれて
います。つゆがないと言われている北海道ですが、
年々温暖化が進み２～３年後には北海道にも梅雨入り
の報道が流れ、線状降水帯とか台風が毎年やってくる
という状態になるのではないでしょうか。もし苫小牧で、
１時間に100ミリの雨とか、半日で200ミリの雨が降ったと
したら、それが続いたとしたら、樽前山から流れてくる水
はどこに行くでしょう。
　苫小牧川を始めとする河川は全て２級河川で苫小牧
市の管理だと思いますので、前記のような大雨が降った
ときは、最悪どの位の氾濫が起きるのか知らせてほし
い。

【ミーティング開催時回答】
　御要望にあります苫小牧川をはじめとする二級河川
は北海道が管理している河川となっており、その他の比
較的に小規模な河川（準用河川・普通河川）について
は、本市で管理している河川でございます。
　大雨時における氾濫の規模につきまして、近年、本市
では平成25年に1時間当たり90ｍｍ、翌年の平成26年
は１時間当たり100ｍｍの大雨を経験しましたが、市街
地を流れる河川は氾濫せずに、雨水を海まで流すこと
ができております。御質問にあります九州地区のような
豪雨が降った場合におきましては、河川の造り方（構
造）や地形などによる違いのほか、１時間当たりの雨量
や24時間当たりの雨量など、同じ条件で再現しないと
明確なことは申し上げられませんが、近年の降雨データ
などを活用し、これからの治水対策に活かすべく、更な
る調査・研究に努めてまいります。
　また、氾濫範囲については、法で周知が義務付けら
れている苫小牧川、勇払川、安平川を対象に、50年に
１度程度の降雨を想定した洪水ハザードマップを市が
作成し、防災ハンドブックに掲載の上全戸配布し周知を
図ってまいりました。
　しかし、近年頻発する豪雨災害を踏まえ、北海道が３
河川の浸水想定を見直し、50年降雨とあわせて最大規
模の降雨（1000年に１度程度）の浸水想定区域図を公
表したため、市におきましても、新たな浸水想定区域図
に基づく洪水ハザードマップを今年度中に作成し、改
めて周知を図ってまいります。

【令和３年３月末時点回答】
　今年度改訂作業を行い、年度末に全戸配布による周
知を行っております。

A

A

市民生活部
　危機管理室

都市建設部
　道路河川課
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市民生活部
　危機管理室

市民 40 【避難所設備補充改善要望】
　日吉町町内会

　昨今の我々を取り巻く、社会環境・自然環境は極めて
殺伐とした事件・事故が多発し、そのしわ寄せは、高齢
者や女性・子供と言った弱者に及んでいることに、この
国の将来に憂いを感じる者の一人であります。
　７月４日未明から、九州地方で降りだした雨は７月14
日まで連日降雨し、熊本県では、この10日間の降雨量
は、熊本県での半年分の降雨量を記録し、予想外の雨
量は堤防を決壊し、住宅浸水被害は6,200棟、避難所
生活者は1,528名、被災自宅・車中泊者は、1,580名と、
過去に例のない大災害が発生致しました。
　私はテレビから毎日放映される、避難所生活者の現
況を注視致しました。避難場所は、学校体育館・公民
館、床にブルーシートを敷いた場所で、50年前と何ら変
わりない、状況に心を痛めました。
　高齢者や障害者には、とても耐えられない生活環境
です。今やダンボールベットの時代、早期対策が重要と
痛感致しました。
　また、体育館の床対策として、住宅用断熱材（長さ
1,820ミリ幅910ミリ厚30～60ミリ）の活用検討すべきと思
います。この商品は断熱・保温効果と弾力性を有するの
で最適です。当地日吉町住民の避難場所は、糸井小
学校並びに北星小学校体育館が指定避難所ですが、
上記同様、いずれもフローリング床にブルーシート敷き
の避難所であります。
　当地区住民は、高齢者が多くまた、障害者も多く現状
の避難設備では避難生活困難です。
　早期の、避難場所設備の改善をお願い致します。
　予算上の問題がありますので、毎年段階的に改善実
施し避難所モデル地区とし住民が、安全・安心に暮ら
せる街づくりに、特段の御理解と御協力を要望致しま
す。

　避難所の環境整備については、市としても、災害に係
る二次被害防止の上で大変重要と認識しており、これま
でも断熱効果のある敷マットを避難所毎に約200枚備蓄
するとともに、プライバシー確保の観点からテント式間
仕切りの整備を段階的に進めてきました。
　さらに、新型コロナウイルス感染症対策として、有効性
が指摘されている段ボールベッドについては、災害発
生後に企業から調達する従前からの方法と併せて、現
在一定程度の数量をあらかじめ備蓄する準備を進めて
いるところでございます。
　今後とも、避難所運営に係る最新情報の収集に努
め、予算や保管場所確保などの問題を見据えながら、
避難所の環境改善に向け取組を進めてまいります。

A
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市民 41 【津波警報が発令された場合の避難場所について】
　桜坂町町内会

　津波警報が発令された場合（大きな地震で津波警報
が発令されなくても）浸水地域の方はどこへ避難される
のでしょうか。東日本大震災のとき、胆振東部地震の
際、当桜坂町に多くの方（車）が避難されてきました（残
念ながら、台数、人数は把握できませんでした）。最大
津波潮位も9.6ｍと変更になっています。通常の避難所
も見直しの必要性もでてきているでしょう。
　当地域の避難所は日新小学校、1,050人。明倫中学
校、1,050人。と収容数を聞いています。このような津波
警報が発令された場合、とても避難者を収容できる避
難所ではありません。そこで発生するのが車による避
難。
　そこで浸水地域の方へのアンケートを実施していただ
き、避難先の把握をし、避難先の整備へ結び付ければ
幸い、と考えています。このアンケート調査の実施につ
いて、市としての考えはありますか。

　津波災害の避難先につきましては、これまでも、浸水
想定区域外へ避難いただくよう防災出前講座など様々
な機会を通じて周知してきました。
　津波警報や大津波警報の発表時には、まずは海から
離れた高いところを目指して身の安全を確保し、危険性
が無くなった後に、自宅での生活が困難な状況であれ
ば、最寄りの避難所（学校）に避難していただくことにな
ります。
　市としましては、こうした津波避難の考え方についてさ
らなる周知が必要と認識しており、御指摘のアンケート
調査もその一助になると考えますが、まずは引き続き出
前講座等を通じた津波避難の周知・啓発に力を入れて
まいりたいと考えております。
　また、避難先につきましては、津波災害ではより多くの
避難者が見込まれることから、状況に応じて指定避難
所以外の施設の活用や他自治体と連携して対応する
など、避難者収容体制の強化に努めてまいります。

A 市民生活部
　危機管理室

市民 42 【市街地整備⑧】
　勇払自治会

　津波避難所の日本製紙アパート外壁に目印の明かり
を設置してほしい。

【ミーティング開催時回答】
　津波避難所に指定しております日本製紙アパートの
照明につきましては、設置方法を検討し今年度中に対
応してまいりたいと考えております。

【令和３年３月末時点回答】
　御要望を受け、昨年11月に津波避難所に指定してお
ります日本製紙アパートの外壁に照明を設置しておりま
す。

A

A

市民生活部
　危機管理室
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